
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL LUNES 31 DE JULIO DE 1809.

San Ignacio de Loyola Fundador.

El Jubileo de las XL Horas está en la Real Capilla del Populo. Se manifiesta à las cinco y media de la mañana y se oculta à las siete de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 5 h. 02' 57" y se pone à las 6 h. 57' 03"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 05' 59"

Disminuye la Equacion 03" 0' Lugar del Sol en la Ecliptica 04 S. 07° 47' 22" Idem en la Equinocial en tiempo 08 h. 40' 49"

Es el 20 de la Luna. Sale à la 09 h. 39' noch. y se pone à las 9 h. 51' mañ. del 1. de Agosto.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.

Prim. alta à las 4 h. 39' mad. | Seg. alta à las 5 h. 1' tarde.

Prim. baxa à las 10 h. 50' mañ. | Seg. baxa à las 11 h. 11' noch.

COMERCIO.

No admite duda que el Comercio es una de las profesiones que mas benéfico influxo tienen, tanto en el bienestar del individuo, como en la prosperidad del Estado. Facilmente se echa de ver lo fundado de esta asercion, si se considera, que el Comercio es el alma de la industria y de las demas virtudes so-

ciales que en ella tienen su origen. El Comercio multiplica al infinito recursos al hombre diligente, no solo para sostener, sino aun para amenizar su existencia. El Comercio estrecha los vínculos de sociedad, uniendo hombres con hombres, naciones con naciones, viniendo à ser móvil de los progresos de la civilizacion y de la felicidad pública y particular. Tal es el resultado que presenta la historia del Comercio y la de la Industria, que constituyen un cuerpo.

Recúrrase à los pueblos salvages, à los groseros habitantes de los países aislados del resto del Orbe, y se verá el estado en que los hombres se hallaban en punto à civilizacion y felicidad, antes que se erigiese el Comercio en *Bienhechor del género humano*. Las descripciones de pueblos que viven en estado de naturaleza pura, en inalterable inocencia, son meras fábulas y delirios de la acalorada imaginacion de los poetas, como diariamente nos lo acreditan relaciones de viajeros fidedignos é ilustrados.

Nace el hombre, y nace con él aquel instinto que le impele à la felicidad, aquel continuo anhelo de adelantar, aquel estímulo ó magio impulso de llegar à una dicha, cuyos límites jamas fixa; y así vemos que la estupidez y rudeza forman el carácter distintivo de los pueblos en que este instinto (que desde luego debe numerarse entre los dones mas sublimes de la Divinidad) yace adormilado. ¿Y qué lo despierta, qué lo desenrolla, qué le da la tension que el Comercio y la Industria le comunican? Comerciantes, à vuestras mismas conciencias se apela.

El hombre que conoce pocas necesidades, que à poca costa puede satisfacer, se entrega facilmente à la ociosidad, que engendra en él un conjunto de vicios que en breve le devoran. Por el contrario, el que desea no dar en las garras de este monstruo, el que quiere hacerse la vida agradable suministrando pábulo al instinto de que se lleva hablado, no cesa de pensar en los medios de conseguirlo; y al efecto se afana por lograr un resto de materia que dar à otro individuo en cambio de las que le hacen falta. De aquí es que el hombre llega à ser labrador, artesano, artista, fabricante: ó quando estos y los productos abundan, se dedica à facilitarles despacho: los colecta y troca en seguida con unos y otros, y entónces se constituye *Comerciante*. Tal es el origen de las artes, las ciencias, las fábricas y el

Comercio : así se han extendido por el globo , y llegado al grado de perfeccion en que hoy se advierten en los parages en que ya no es el Comercio un mero tráfico entre vecinos , sino una comunicacion entre las mas remotas regiones , cuyos vínculos sociales estrecha , civilizándolas al mismo tiempo , y llevando à su zénit la ilustracion ; ventajas inapreciables de que el género humano es deudor al Comercio , cuyo poderoso influxo merece examinarse con alguna mas extension de la que permiten los límites de un discurso de esta clase.

Así como el Comercio pone en movimiento la actividad del hombre , creando de consiguiente la Industria , y destruyendo la nociva ociosidad , mueve los mismos resortes en pueblos enteros , debiéndole su origen la moralidad , la cultura , en fin , la ilustracion. El Comercio cimienta el bien de los Estados , como que coadyuva de un modo muy directo à la poblacion , favoreciendo el bien estar de los habitantes à quienes enriquece ; al paso que se enriquece el Estado , cuyo crédito y fuerzas aumenta. Hable la poblada Holanda , ese pantanoso terreno que la Industria usurpó al mar , ó por mejor decir , esponga con Génova y Venecia lo que ha sido. Por pingüe y rica que en sí sea una comarca , es pobre à no favorecerla el Comercio , como lo acredita la feraz Huugria ; patentizando por el contrario la Suiza , que un pais para quien la naturaleza se muestra ingrata , es rico por no carecer ni de Comercio ni de fábricas. En fin , hable la Inglaterra , y confisse à quien es deudora del cetro de los mares.

La riqueza de brazos y de individuos industriosos , que atrahe el numerario , esparce el desahogo en las distintas clases y enriquece al Estado , al paso que en la mas deshecha tormenta le proporciona medios de soportar sacrificios , que se reputarían increíbles , à no ser tan recientes las catástrofes que han constituido este principio en axioma. La historia nos ofrece exemplos en apoyo de estas verdades : nos presenta naciones enteras , por exemplo , la Judaica , que vivió separada de todas , aislada del resto del Orbe , en tanto que los Fenicios sus vecinos , surcando los mares , traficando de costa en costa , no solo adquirieron inmensos tesoros , sino que llegaron à tal punto de ilustracion , que les deben la suya aquellas con quienes comerciaron , à las que comunicaron sus conocimientos.

Resulta , pues , que el Comercio y la Industria no solo son

benéficos para el que los ejerce, sino para los pueblos enteros, cuya fuerza y poder acrecienta, así en lo interior como en lo exterior; viniendo à ser, digamoslo así, en manos de la Providencia un vehiculo eficaz, para difundir la moralidad, la cultura, la Religion, en fin, por toda la faz de la tierra. Sí, y aun es de esperar de sus diarios progresos, y de los que en la navegacion se advierten, llegue dia en que se diga: *Al Comercio se debe la civilizacion del mundo entero.*

La ciencia mercantil unida à la de fábricas y manufacturas, ó sea con la Industria (de quien es inseparable) ha llegado à abrazar tan vasto campo, que subministra estudio suficiente para la vida de un hombre. Promover, amenizar este estudio es uno de los principales objetos de este *Periódico*, al que desde hoy se prestará decidida atencion, dando insensiblemente un curso completo de materia mercantil, tan sobremanera indispensable à los que se dedican à esta noble profesion. Las notas de precios corrientes y demas noticias de los mercados de dentro y fuera del Reyno, los extractos de los papeles públicos nacionales y extranjeros mas acreditados, punto de tan directo influxo en las especulaciones mercantiles, continuarán siempre bases de este *Periódico*, no omitiendo sacrificio para la mas breve publicacion, y estableciendo à mayor abundamiento corresponsables fidedignos en las primeras plazas de Europa; finalmente, la experiencia acreditará el esmero del Editor en adquirir nuevos títulos à la benevolencia del Público.

NOTA.

Las actuales circunstancias son insuperable obstáculo al buen deseo del Editor en dar à este *Periódico* todas las mejoras de que es susceptible, y tan justamente reclama la bondad con que el Público lo distingue. Tiene tomadas las medidas competentes para que la impresion sea en buen carácter y papel, como se verificará, removido que sea el obstáculo à que alude, y que desde luego se hará cargo la penetracion de los subscriptores.

Igualmente previene establecerá una caja, en sitio oportuno, para mayor comodidad del Público, en la que se recibirá qualquier papel ó noticia que haya de insertarse en el Diario, como en efecto lo hará (à estar concebidos en los términos que dictan los principios de Público tan sensato) Las noticias de interés personal, como compras, ventas, acomodos &c vendrán acompañadas del nombre, calle y número de casa del interesado, no

tanto por percibir el estipendio de estilo, quanto para la debida verificacion y precaver todo fraude, ó compromiso.

De siete á once de la mañana son las horas en que el Diario debe estar repartido. El subscriptor que á esta última hora no lo haya recibido se servirá acudir al Despacho principal calle del Puerto N. 61 quarto primero esquina de la Alameda, en donde se le entregará, sirviendo al mismo tiempo de gobierno para reconvenir al repartidor y obviar futuros olvidos.

Olct 10 de Julio.

La division enemiga que habia en Vique no quemó casa alguna, pero las saqueó completamente y salió en seguida para Girona. Algunas cartas que se han recibido de los mismos oficiales franceses, manifiestan la impaciencia en que se hallan los Generales que dirigen el sitio de Girona al ver la vigorosa resistencia que opone aquella plaza, y la grande pérdida que ellos experimentan diariamente.

(*Diario de Lérida.*)

Badajoz 21 de Julio.

De Londres escriben que el Emperador de Austria, despues del infame decreto de Bonaparte, de poner en precio la vida del General Chasteler, determinó por otro decreto, que el General Foulers con otros oficiales generales y del estado mayor, franceses, que tenia prisioneros de guerra, y los que en adelante lo fuesen, quedarian responsables de la seguridad de dicho General y de otros oficiales del ejército austriaco. Quando las comunicaciones estaban mas interceptadas entre los dos ejércitos, fue enviado á Viena un prisionero francés con este decreto del Emperador de Austria. Esta determinacion nos prueba la confianza que tiene el Austria respecto de los últimos sucesos de su causa.

Tarragona 21 de Julio.

Han entrado en este puerto, procedentes de Cádiz, el Patron Pedro Roig, catalan, con cacao, café y garbanzos: Luis Mateu, catalan, con cacao y trigo: Domingo Basquer, con trigo, harina y garbanzos.

Sevilla 25 de Julio.

Con fecha de 14 del corriente se comunicó á los Intenden-

tes y Subdelegados de Rentas, y à los Capitanes Generales de los exércitos la Real órden que sigue. „La Suprema Junta Central Gubernativa del Reyno, que no pierde de vista quanto puede contribuir al alivio y subsistencia de los desgraciados habitantes españoles que se ven forzados à vivir en pueblos ocupados por los enemigos, y deseando combinar los intereses de aquellos con los del comercio de nuestras colonias, se ha servido permitir, no obstante las órdenes expedidas para cortar toda comunicacion y tráfico con pueblos ocupados por los enemigos, pueda conducirse à estos y venderse en ellos, azúcar, cacao y quina; pero con la circunstancia de que las guias para estas conducciones se den solo à personas que exhiban testimonio de patriotismo notorio, quedando sujetos à ser bien observados y à sufrir registros para impedir que conduzcan cartas ó papeles perjudiciales à la justa causa que defiende la Nacion, ú otros efectos que los expresados en las guias, pues los demas, excepto los referidos de azúcar, cacao y quina, quedan en su fuerza y vigor las órdenes comunicadas.” (Gaz. del Gobierno.)

Continuacion de noticias de nuestros exércitos

El dia 22 entró en Talavera de la Reyna el exército combinado Anglo-Español, arrollando la vanguardia del enemigo que se retiró precipitadamente ácia el rio Alberche. Nuestras tropas le persiguen; y sea que se preste à una batalla ó continúe su movimiento retrogado, se cree que de ningun modo podrá cubrir à Madrid, y que apenas conseguirá salvar algunas reliquias miserables de aquellos cuerpos orgullosos que en Abril lisongearon entrar presto en Sevilla. Las tropas del mando del Sr. Venegas, ocupan en la Mancha las orillas del Guadiana y avanzarán ácia Aranjuez, batiendo antes à Sebastiani, si no huye pronto. En Galicia y Asturias, libres ya de los vándalos, siguen aumentando nuestro exército y organizando la administracion pública. Es notable que los franceses no hayan hecho daño al retirarse en el Astillero del Ferrol ni en las fábricas de fusiles de Oviedo. Cada dia es mayor el patriotismo de los Aragoneses, su exército se aumenta mas y mas en Tortosa; en Teruel hay reunido un batallon de mil hombres, ya instruido, con el título de *Fieles Zaragozaños*. Gerona, furiosamente combatida por la division de Augereau, dió un exemplo inmortal de valor en la defensa de Monjuich el dia 8; y se defiende todavia con herois-

mo en medio de haberse desgraciado los refuerzos que se la enviaban.

Por los boletines franceses que tenemos hasta el número 23 fecho en Viena à 28 de Junio, nada hay en ellos que suponga ventajas militares mas que la capitulacion de Raab, cuya plaza, que solo tenia 1800 hombres de guarnicion, se rindió el 24, despues de 8 dias de bombardeo. El Archiduque Juan ha recibido (dice el boletin 21) reclutas que han llenado el hueco de sus pérdidas. A mas de los tres exércitos principales, hay 25 mil austriacos *diseminados* en el Tirol, Croacia é inmediaciones de Bohemia, y el alistamiento sigue con actividad, habiendo entrado en la milicia hasta los alumnos de los gimnasios de Praga. El boletin 23 es un tejido de cuentos pueriles y de anecdotas insulsas, con que à falta de acciones de guerra llena Bonaparte el papel; nada habla de los Rusos, cuya próxima entrada en territorio austriaco, tantas veces se nos ha anunciado: dice que Viena escasea mucho de pan, *à causa de los obstáculos que hay para moler el trigo*: declara S. M. I. y R. que Chesteler, no es General, sino un *vagamundo*, y lo proscribe porque no estorbó à los Tirolese degoilasen 700 prisioneros franceses y 1800 bávaros: y añade que unos diputados de Viena que visitaron en Buda à la Emperatriz de Austria, la hallaron *llena de grande espanto à la vista de la espesa nube que cubre lo por venir*.

La insurreccion sigue en diferentes puntos de Alemania: en la Carniola han desarmado à los habitantes: en otras provincias conquistadas, dicen los papeles franceses, que las columnas movibles han cogido un *gran número de prisioneros escapados, desertores y vagamundos, que estaban sobre las armas*. Mientras las tropas de Brunsvick ocupaban à Dresde y Leipsick; otro cuerpo austriaco ha penetrado por Barentz hasta Bamberg, esparciendo proclamas, y tratando de sublevar los habitantes.

(*Semanario Patriótico.*)

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

V E N T A.

El dia 2 de Agosto próximo à la hora de las 12 de su mañana se venderán en pública subhasta en el Almacén de Comisos de esta Real Aduana 1611 Zurriones de Quina de Calisa-

ya, de la Provincia de la Paz, pertenecientes à la Real Hacienda, en varios Lotes compuesto cada uno de ellos de 200 de dichos Zurrenes; cuya venta se executará al contado baxo el precio y condiciones de que se instruirá à los postores, los que se hallan en los Almacenes de la misma Aduana para su inspeccion y reconocimiento.

A V I S O.

En la oficina de Renovacion de Vales Reales se pagan los premios de los de 600 pesos de la renovacion de Mayo de mil ochocientos seis; lo que se avisa al Público para que los portadores de los recibos de dichos intereses acudan à su cobro.

Cádiz 30 de Julio de 1809.

SIN CAMBIOS POR LA FIESTA.

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,
Plazuela de las Tablas.